

Hauts-de-Bienne

# Malvoyants, ils sont pris en charge par des élèves du lycée Bérard

Cela faisait dix ans que l'établissement n'avait pas retenté l'expérience. Celle de recevoir dans ses salles des personnes malvoyantes afin de leur proposer des solutions tout en permettant à des élèves de se confronter à du concret. Pour cette première « histoire de cas » de l'année, Monique, 87 ans, a laissé les jeunes en licence Opticien Lunetter réaliser son examen de vue.

« J'ai perdu mon mari il y a cinq ans. C'est peut-être lié au choc émotionnel... » Monique, 87 ans, a beaucoup brodé et tricoté. Chaque jour, dans son appartement sanclaudien au 8<sup>e</sup> étage, elle avait pour habitude de lire le journal. « Un matin, ça a été le brouillard. » Depuis, malgré ses lunettes, elle cuisinait à la lampe torche au-dessus de sa plaque de cuisson tactile et ne croise que des « masses sombres » dans la rue.

« Est-ce que vous pouvez vous nevez des examens faits par l'ophtalmo ? » La question est posée par les élèves en licence Opticien Lunetter (OL) au lycée Victor-Bérard, de Morzèz. Ils sont 18 à avoir opté pour la spécialité prise en charge des déficients visuels.

## « On est d'abord vos patients »

Ce lundi 24 novembre, ils recevraient deux personnes mal-



Monique, 87 ans et malvoyante, en plein examen de vue au lycée Victor-Bérard. Photo Laëtitia Courti

voyantes, membres de l'Association Valentin Haüy (AVH) de Saint-Claude. « Mis à part me prescrire des compléments alimentaires et me tendre sa facture, l'ophtalmo ne m'a pas dit grand-chose », lâche Monique, avant de lancer en guise de préconisation aux futurs professionnels : « Pour tant, ophthalmologue comme opticien doivent donner à réfléchir. Parce qu'on est d'abord vos patients. »

Claire Balanche encadre ces jeunes. « Ça faisait dix ans que nous n'avions pas reçu de personnes malvoyantes pendant nos cours. Or, se confronter à des cas concrets est très enrichissant pour ces élèves en alternance. Parce que simuler la basse vision, c'est impossible. Afin de comprendre les difficultés quotidiennes et l'aspect psychologique de la perte de la



L'association apprend le braille à des collégiens : « Le plus dur, c'est de réfléchir à l'envers ! »

Jeannette Grondin au côté d'Olivier Bonglet, comptable et bénévole pour l'apprentissage du braille, et d'une partie des élèves. Photo Isabelle Manzoni

vision, il est important d'être en contact avec des déficients visuels. Soit via des associations, soit via des opticiens qui nous envoient leurs clients. » Pour le plus grand bonheur de Jeannette Grondin, la présidente du comité jurassien de l'AVH, « Il y a plus de dix ans, on venait souvent dans ce lycée. J'en garde de très bons souvenirs. »

## Un service donné pour un service rendu

Dans l'année, plusieurs lundis devraient donc être consacrés à ces « histoires de cas » au lycée Bérard. Après une série de questions et un examen clinique leur permettant de tester leurs connaissances, les élèves de licence OL devront proposer des solutions concrètes à leurs patients : loupes

« L'écriture tactile à points saillants », mise au point vers 1825, n'a, plus de secret pour Jeannette Grondin, présidente départementale de l'AVH. Olivier Bonglet, comptable au sein de l'établissement privé Saint-Oyend, a lancé l'idée l'an dernier de demander à la septuagénaire, déficiente visuelle, de venir animer un atelier braille. (Presque) aussitôt dit, aussitôt fait ! Les deux adultes bénévoles, en concertation avec la direction, ont décidé de se retrouver chaque

adaptées, lunettes à filtre coloré, éclairage particulier... « Sans faire de vente, précise leur professeure. Ce qui enlève une certaine pression aux personnes que l'on reçoit. Elles

lundi, entre 13 et 14 heures, en salle d'étude. L'atelier est suivi par quatre élèves de CMI, âgés de 9 ans : Alizée, Gabriel, Quentin et Sam. « C'est trop bien, commente Gabriel. Le plus dur c'est de réfléchir à l'envers ! » L'enjeu est de participer à la dictée nationale le Poinçon magique qui se déroule à Paris et a rassemblé, le 19 mars dernier, 360 élèves dans toute la France. Le club des quatre Sanclaudiens s'y prépare. Olivier va dicter et Jeannette va superviser.

sont contentes de rendre service aux jeunes et ces derniers leur rendent service en répondant à leurs problèmes quotidiens. »

• Laëtitia Courti

## Saint-Claude • Les Jardins partagés entrent en hibernation

L'hiver approche à grands pas. Après une table ouverte qui a rassemblé quelque vingt convives le mercredi 12 novembre par une météo digne d'un été indien, l'heure est à la fermeture du jardin et au nettoyage du verger. Le jeudi 27 novembre, Nelle Bosson, coordinatrice animatrice jardinière, a proposé une série de petits travaux comme l'installation de deux nichoirs, conçus par Jacques, la

depose de scierie dans l'allée du verger (Michel), ou encore l'attribution de nouveaux plants de légumes. Le club des Explorateurs Terre propose des jeux en nature, cuisine, bricolage et jardinage (enfants de 7 à 11 ans) les mercredis 3, 10 et 17 décembre, de 14h 30 à 16 heures. Les samedis 6, 13 et 20 décembre pour les ados de 11 à 15 ans, de 10 heures à 11h 30.



Une partie des nombreux jardiniers bénévoles pour le nettoyage du verger : Nelle Bosson (coordinatrice animatrice jardinière), Nelly, Jacques, Maurice (derrrière), Marie-Odile et Michel. Photo Isabelle Manzoni

Le club des Explorateurs Terre propose des jeux en nature, cuisine, bricolage et jardinage (enfants de 7 à 11 ans) les mercredis 3, 10 et 17 décembre, de 14h 30 à 16 heures. Les samedis 6, 13 et 20 décembre pour les ados de 11 à 15 ans, de 10 heures à 11h 30.

## Cérémonie des vœux

Pour marquer la fin d'année, la municipalité propose de récompenser, par une gratification financière, les « personnes méritantes », en les mettant à l'honneur lors de la cérémonie des vœux de la municipalité, prévue le vendredi 16 janvier 2026, à 19 heures, à la salle des fêtes. Les personnes ayant, en 2025, obtenu leur diplôme avec une mention « très bien » pour le bac ou des études supérieures, été admises à des concours remarquables (Sciences po, grandes écoles...) ou culturels, ou les sportifs ayant obtenu une qualification au niveau régional ou national sont invitées à se faire connaître au secrétariat de maire avant le 1<sup>er</sup> janvier.

## Bébés lecteurs

Le samedi 6 décembre à 10h 30, la médiathèque accueillera les enfants de 0 à 3 ans pour une nouvelle session de la série Petites histoires, petites oreilles. Compte tenu de la proximité de Noël, une invasion de lutin et le passage de Saint-Nicolas pourraient se produire durant cette séance.

Mediathèque : Tél. 03.84.60.92.16. Mail : c.tresy@mediathèque-hautjura-saintclaude.fr

Contact de la mairie : 03.84.41.10.63. Mail : mairie@viry39.fr

Les Rousses

# Ravage fermé

Dans la nuit du samedi 22 au dimanche 23 novembre un incendie a dévasté le Manoir des montagnes, un hôtel situé dans la commune des Rousses. Comme tenu des dégâts, l'établissement garde ses portes closes jusqu'à nouvel ordre à l'approche du lancement de sa saison hivernale.

Cette nuit-là, une cinquantaine de soldats feu avaient lutté pour sauver l'établissement de l'incendie qui s'était déclaré à 01h 30. Les opérations complexes en raison de conditions météorologiques particulièrement difficiles et de températures avoisinant -10 degrés, avaient dû se poursuivre tout au long de la nuit dans la matinée du dimanche 23 novembre.

Les sapeurs-pompiers mobilisés avaient dû traiter plusieurs foyers résiduels, notamment dans les planchers

## Mortier • Amani Municipal des e



Amani Maktour se présente

Le nouveau conseil municipal repas des aînés à la salle cinq filles, se sont présentés ment applaudis. Après cette élève de CMI, elle a précisé bier ». « Tout d'abord en ins espère pouvoir collaborer projets. À la fin du repas, 1a Téléthon. Le montant de la (590 euros)